

**LA CORPORACIÓN SOCIALISTA DEL CACAO VENEZOLANO COMO
AGENTE DEL DESARROLLO LOCAL**

Recibido: 29/08/2021

Aceptado: 24/10/2021

Andrick Mendoza*

Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora
UNELLEZ

RESUMEN

La presente investigación tiene como propósito diagnosticar el impacto de la Corporación Socialista del Cacao Venezolano como agente del desarrollo local. Se señala la importancia que tiene el cacao como rubro propulsor del desarrollo local, y los agentes y actores locales que intervienen en ese proceso. El estudio se circunscribe en el Municipio Pedraza del Estado Barinas como dimensión territorial; para ello, se enmarcó dentro de un proceso investigativo de tipo cualitativo, basándose en el método investigación acción, utilizando como técnicas de recolección de información la entrevista y la observación participante. Se pudo evidenciar que existe una actitud positiva por parte de los actores del desarrollo local involucrados en la cadena productiva del cacao hacia los programas que desarrolla la Corporación Socialista del Cacao Venezolano como empresa matriz del sector Cacao. Así mismo, se logró deducir que el municipio Pedraza cuenta con los recursos endógenos necesarios para optimizar el desarrollo local a partir de la actividad cacaotera. Es pertinente señalar, que esta investigación se encuentra en la fase de diagnóstico, que forma parte del trabajo que lleva por título, Modelo de desarrollo local para el fortalecimiento organizacional de los productores de cacao; la investigación en cuestión, se lleva a cabo en el municipio Pedraza del estado Barinas.

Palabras claves: Corporación Socialista del Cacao Venezolano, desarrollo local, agente, cacao.

**THE VENEZUELAN CACAO SOCIALIST CORPORATION AS AN AGENT OF
LOCAL DEVELOPMENT**

ABSTRACT

The purpose of this research is to diagnose the impact of the Venezuelan Socialist Cocoa Corporation as an agent of local development. The importance of cocoa as a promoter of local development, and the local agents and actors who intervene in this process, are pointed out. The study is circumscribed in the Pedraza Municipality of the Barinas State as a territorial dimension; For this, it was framed within a qualitative research process, based on the action research method, using the interview and participant observation as information gathering techniques. It was evident that there is a positive attitude on the part of the local development actors involved in the cocoa production chain towards the programs developed by the parent Venezuelan Cacao Socialist Corporation as parent company of the Cocoa sector. Likewise, it was possible to deduce that the Pedraza municipality has the endogenous resources necessary to optimize local development from

the cocoa activity. It is pertinent to point out that this research is in the diagnostic phase, which is part of the work entitled, Local development model for the organizational strengthening of cocoa producers; the investigation in question is carried out in the Pedraza municipality of Barinas state.

Keywords: Socialist Venezuelan Cocoa Corporation, local development, agent, cocoa.

INTRODUCCIÓN

La Corporación Socialista del Cacao Venezolano, se crea bajo la figura de una Sociedad Anónima adscrita al Ministerio del Poder Popular para la Agricultura y Tierras, con el objetivo de administrar, desarrollar, coordinar y supervisar las actividades del Estado en el sector cacao, desde la producción, hasta el proceso y distribución del cacao y sus productos derivados. Esta empresa surge como un proyecto estratégico para mejorar la calidad de vida de los productores y productoras de cacao.

Esta iniciativa también comprende uno de los fines del desarrollo local, pero para lograr la calidad de vida es necesaria la articulación entre los agentes locales de un territorio determinado. En este sentido, para Vázquez (2009) “el desarrollo local se presenta como una estrategia basada en mejorar los recursos, y en particular los naturales, para mejorar las ventajas competitivas del territorio y el bienestar de la población” (p.9).

En el presente trabajo, se señala la importancia de los diferentes agentes y actores del desarrollo local, haciendo especial énfasis en el papel que juega la Corporación Socialista del Cacao Venezolano, donde además destacan los productores, organizaciones sociales, entes gubernamentales, universidades, centros de investigación, empresas privadas, entre otros. Se plantea un engranaje institucional entre los agentes incursos en la actividad cacaotera a lo largo de la cadena de producción.

FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA

La Corporación Socialista del Cacao Venezolano (CSCV), es la empresa matriz encargada de administrar, desarrollar, coordinar y supervisar las actividades del Estado en el sector de cacao, incluyendo la producción, procesamiento y distribución de este rubro; Fue creada mediante el decreto presidencial N° 7.471, el cual fue publicado en la Gaceta

Oficial número 39.441, el 08 junio de 2010. Así mismo, funciona bajo la denominación de Sociedad Anónima como forma de organización, y está adscrita al Ministerio del Poder Popular de Agricultura y Tierra.

A partir de su creación, la CSCV ejerce las funciones que desde 1975 eran ejercidas por el Fondo de Cacao (FONCACAO), cuenta con una estructura organizativa que enlaza todos los ámbitos de acción de la empresa desde el nacional hasta lo local. En este sentido, se disgregan las funciones de las distintas direcciones o departamentos que comprende la empresa, apoyándose en las Unidades Territoriales y las Unidades de Producción Socialistas Agrícolas, las cuales están más próximas a los productores de cacao.

En lo que se refiere al ámbito de acción de este estudio, corresponde a lo local, circunscribiendo la investigación al municipio Pedraza del estado Barinas, mediante el establecimiento de vínculos con fines investigativos entre la Unidad de Producción Socialista Agrícola (UPSA) Pedraza, adscrita a la Unidad Territorial de los Llanos, y la Universidad Nacional de los Llanos “Ezequiel Zamora” (UNELLEZ) a través del Programa de Doctorado en Ambiente y Desarrollo. Dentro de este ámbito, se incorporan, los productores cacaoteros del municipio al plan de producción, procesamiento y comercialización que promueve la CSCV.

En la actualidad, Venezuela no destaca como un exportador de cacao en grandes volúmenes en el mercado internacional, pero resalta por la calidad y diversidad genética de sus cacaos. En este sentido, según datos estadísticos aportados por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (2018; 10) los mayores volúmenes de cultivo de cacao del mundo, se ubican en el continente africano, siendo Costa de Marfil, Ghana, Nigeria y Camerún los países más representativos; seguido de Asia, donde Indonesia es el país con mayor producción de cacao inmerso en el mercado global, mientras que por el continente americano destacan Ecuador y Brasil.

De acuerdo con lo establecido en el Artículo 3 del Decreto presidencial N° 7.471 de la República Bolivariana de Venezuela (2010), el objeto de la CSCV será:

Administrar, desarrollar, coordinar y supervisar las actividades del Estado en el sector de cacao, incluyendo la producción, procesamiento y distribución de

cacao, chocolate y sus productos derivados, dirigidos a mejorar la calidad de vida de los productores de cacao, satisfaciendo las necesidades del pueblo, contribuyendo a alcanzar la seguridad y soberanía agroalimentaria de la nación y la exportación, en el marco de la promoción y desarrollo de nuevas relaciones de producción, procesamiento y distribución en la construcción del socialismo...

Es evidente la intencionalidad de la empresa de posicionar el cacao venezolano en los mercados internacionales, así como su contribución a la soberanía alimentaria del país; es por ello, que la CSCV es un agente clave para el desarrollo de la nación, por lo que sus competencias influyen significativamente en todos los actores asociados a la actividad cacaotera, tomando en cuenta, que es la empresa designada por el estado para dirigir los planes y proyectos orientados hacia la producción, procesamiento y comercialización del rubro cacao y sus derivados.

La CSCV es por tanto un agente local que a través de sus acciones, promueve el desarrollo y contribuye con la construcción de los escenarios ideales para impulsar la producción del sector cacao en el municipio Pedraza, generando beneficio para los actores involucrados en la cadena productiva y mejorando la calidad de vida de los habitantes de las comunidades incursas en la actividad cacaotera como fuente de ingreso para el sustento familiar, y brindando oportunidades de empleo y emprendimientos a la colectividad.

El desarrollo local también es visualizado como un proceso multidimensional integrado, en donde se enlazan las potencialidades territoriales unas con otras, estos son los que apuntan hacia un enfoque territorial de los procesos del desarrollo, los cuales han venido tomando fuerza en las actuales tendencias desarrollistas desde la localidad. Dentro de esta tendencia, se puede señalar la postura de Carvajal (2011), quien plantea lo siguiente:

El desarrollo local es un proceso de desarrollo integral, que conjuga la dimensión territorial, las identidades o dimensión cultural, la dimensión política y la dimensión económica. Es una apuesta a la democratización de las localidades, al desarrollo sustentable y equitativo repensando las potencialidades del territorio y la sociedad local. (p.63)

Desde esta compleja visión, se puede deducir que el desarrollo local está asociado a las dimensiones territoriales, de allí que cada entidad local tenga sus propias

potencialidades, que hacen que unas comunidades sean más privilegiadas y otras más vulnerables, esto está condicionado a los recursos endógenos con que se cuente. Sin embargo, el desarrollo local no excluye la utilización de recursos exógenos que no están presentes en el territorio, de allí la importancia de la relación entre las fuerzas locales y los sectores externos en los que se pueden apoyar las localidades.

Partiendo de una paráfrasis a lo planteado por Malavé (1980:22), cabe destacar que el municipio Pedraza cuenta con una tradición cacaotera que data desde la colonia, cuando los españoles establecieron plantaciones en la zona del pie de monte andino en la comarca de Pedraza, remontándose al año 1730, época en que el cacao toma un auge vertiginoso, cultivándose en las provincias de Caracas, Barinas, Guayana, Nueva Andalucía (Cumaná) y Maracaibo, auspiciado por la Capitanía General de Venezuela. En torno a esta tradición, se entretejen una serie de factores que destacan el potencial territorial que posee el municipio Pedraza para el cultivo de cacao, lo que hace viable el aprovechamiento de los recursos endógenos para lograr el desarrollo local.

Vázquez, A (2009:9) expone que “el desarrollo local es una estrategia que, además, busca el progreso social y desarrollo sostenible”. La sostenibilidad así vista, supone el aprovechamiento de los recursos por parte de los agentes y actores locales de una forma racional, para satisfacer las necesidades actuales de la población y preservar los recursos para el futuro aprovechamiento de las generaciones venideras.

En este orden de ideas, la participación de los actores locales, se convierte en el catalizador social para el empoderamiento, el liderazgo y el control de la economía local. Es decir, que los actores locales a través de la participación, se organizan para encontrar soluciones creativas a las limitaciones que se les pueda presentar en la consecución de las metas y objetivos que son inherentes para el bienestar de la comunidad.

Un agente local está representado por los protagonistas del desarrollo en el ámbito local. Los autores sobre esta temática tienden a referirse a agentes y actores locales de forma indistinta, por lo que se hará uso de ambos términos de manera indiferente en el proceso analítico del desarrollo local. Así pues, se podría considerar que el agente y el actor local es uno mismo, dado que el papel que juegan dentro de la dinámica local,

cumplen la misma función, de allí que el sistema local de actores es clave para el desarrollo local.

Un agente o actor local, es definido por Gallicchio y Camejo (2005:39) como “todo aquel individuo, grupo u organización, cuya acción se desarrolla dentro de los límites de la sociedad local”. Lo que está claro es que el ámbito de acción del actor social, es en esencia la sociedad local. Así mismo, plantean los referidos autores, que “Actor local es aquel agente que en el campo político, económico, social y cultural es portador de propuestas que tienden a capitalizar mejor las potencialidades locales” (p.39).

En esta última definición, se identifica el sentido de acción del actor local, de igual manera, lo señala como un agente de cambio, capaz de aportar ideas de solución a situaciones planteadas. En concordancia con esta opinión, Carvajal (2011:101) señala que un agente de desarrollo local “es un dinamizador, facilitador, actor y motor de procesos de desarrollo local”. Visto desde la perspectiva multidimensional del desarrollo local, en cada una de las dimensiones se encuentran agentes sociales capaces de engranar conocimientos y acciones con otros actores para dinamizar el proceso de desarrollo local.

En el municipio Pedraza, partiendo de la producción de cacao como base para el desarrollo local, existe una interrelación armónica y sistemática entre los agentes y actores involucrados en la actividad cacaotera. Por un lado la CSCV que funge como agente del desarrollo local, siendo la empresa matriz, a la cual se adhieren otros agentes y actores, en donde destacan la participación de los productores, artesanos, organizaciones sociales, entes gubernamentales, la empresa privada, centros de investigación, universidades, entre otros agentes afines al sector cacao.

MATERIALES Y MÉTODOS

Este trabajo investigativo se enmarca dentro de una investigación cualitativa, la cual, según Ortiz, (2012:17):

Estudia la calidad de las actividades, relaciones, asuntos, medios, materiales o instrumentos en una determinada situación o problema. La misma procura por lograr una descripción holística, esto es, que intenta analizar exhaustivamente, con sumo detalle, un asunto o actividad en particular.

Esta investigación se encuentra en la fase inicial del método investigación acción, que según Kemmis y McTagart (1988:42) “es una forma de investigación llevada a cabo por parte de los prácticos sobre sus propias prácticas”. Esto implica que los productores de cacao y demás agentes del desarrollo local, participan activamente en el proceso de investigación, siendo a la vez sujetos y objetos de estudio.

En un trabajo conjunto con CSCV, se abordó la realidad de las unidades de producción, mediante la entrevista a tres (03) productores de cacao del municipio Pedraza del estado Barinas, a fin de diagnosticar la percepción que tienen los productores acerca de la labor que desempeña la CSCV y sus aportes al desarrollo local. La técnica de la entrevista, según Gurdian (2007:198) “se destaca por ser un instrumento de recopilación de datos que se da en una relación entre sujeto - sujeto. Esto facilita la conversación y obtener los datos necesarios para la investigación”.

Como complemento a la información recibida de primera mano, aportada por los entrevistados, la investigación también se apoyó en la observación participante; esta técnica de recolección de datos, según Gurdian (2007), “se utiliza para elaborar descripciones sobre los acontecimientos, las personas y las interacciones que se observan, así como a partir de la vivencia, la experiencia y la sensación de la persona que observa” (p.196).

Después de realizar el recorrido por los diferentes sectores dedicados a la producción de cacao en el municipio Pedraza, se planificaron una serie de acciones a desarrollar con el apoyo de la CSCV, con el objetivo de crear las condiciones necesarias para optimizar la cadena productiva del rubro cacao. Estas acciones están vinculadas a un proceso de investigación más complejo, cuyo propósito es aplicar un modelo de desarrollo local para el fortalecimiento organizacional de los productores de cacao en el municipio Pedraza.

ANÁLISIS DE RESULTADOS

Los resultados hasta ahora obtenidos son parciales, debido a que el estudio aún se encuentra en proceso, sin embargo, se pudo evidenciar la iniciativa que poseen los productores de cacao del municipio, en fortalecer los vínculos con la CSCV para acceder a los beneficios que brinda la empresa. Así mismo, se han incorporado un total 320

productores del campo a la CSCV, los cuales han recibido apoyo técnico por parte de la empresa en cuestión para mejorar el rendimiento de sus cultivos y por ende, las unidades de producción.

También se pudo determinar que los trabajadores del sector cacao, han establecido vínculos con otros entes públicos y privados, que han apoyado las iniciativas locales del sector cacaotero, pero siempre bajo la mirada de la empresa matriz, como uno de los principales agentes del desarrollo local. De igual manera, se pudo visualizar, que el municipio Pedraza cuenta con unos recursos endógenos necesarios para crear los escenarios ideales con el fin de impulsar un modelo de desarrollo local basado en el cacao.

CONCLUSIÓN

La CSCV desde su creación hasta la actualidad, siguiendo los lineamientos del Ministerio del Poder Popular para la Agricultura y Tierras, ha regido las políticas orientadas al sector cacao. Desde esta trinchera, se han promovido importantes cambios en las formas de organización de los productores, dentro de un modelo de gobierno que establece los mecanismos de participación con una visión inclusiva basada en los principios democráticos y constitucionales de la nación.

Ante la realidad cambiante, y los retos que demandan la dinámica de los mercados globales, el sector cacaotero ha tenido que reinventarse para mantener los estándares de calidad de sus productos, siendo el cacao venezolano uno de los más apetecibles a nivel mundial. En este sentido, los productores de cacao han incurrido en prácticas agroecológicas para garantizar su pureza y cumplir con las normas ambientales exigidas por los potenciales países consumidores de cacao.

La CSCV es por tanto, un agente primario en el desarrollo local desde la producción de cacao, considerando que como empresa matriz, promueve las acciones a lo largo de la cadena agroproductiva, desde la preparación del terreno para la siembra hasta la comercialización del cacao y sus derivados. Igualmente, en el municipio Pedraza se ha evidenciado un incremento en las fábricas artesanales de chocolate y otros productos que se derivan del cacao, en un afán de sumarle valor agregado e incrementar los ingresos de quienes laboran en el ramo. Esto contribuye a mejorar las condiciones de vida de los

habitantes que trabajan en el sector cacao, y están acordes con los objetivos que persigue la empresa y el desarrollo local.

REFERENCIAS

- Carvajal, A (2011). *Desarrollo local: Manual básico para agentes de desarrollo local y otros actores*. España: Eumet.net-Malaga
- Venezuela (2010) Corporación Socialista del Cacao Venezolano S.A Decreto N° 7.471 *Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela*, 39.441, Junio 8.
- Gallicchio. E, y Camejo. A (2005). *Desarrollo local y descentralización en América Latina. Nuevas alternativas de desarrollo*. Montevideo: CLAEH.
- Gurdian, A (2007), *El paradigma cualitativo en la investigación socioeducativa*. San Juan-Costa Rica: IDER.
- Kemmis, J. y R.McTagart (1988). *Cómo planifica la investigación acción*. Barcelona: Alertes
- Malavé, H (1980). *Formación histórica del antidesarrollo de Venezuela*. Bogotá, Col: Gráficas Modernas.
- Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura. (2018). FAOSTAT. Recuperado de: <http://www.fao.org/faostat/en/#home>
- Ortiz, L. (2012). *Curso investigación cualitativa*. Colombia: UNAD
- Vázquez, A (2009). *Desarrollo local, una estrategia para tiempos de crisis*. Universitas Forum, (1:2), 1-11.

* **Doctorando en Ambiente y Desarrollo. M.Sc. en Educación Ambiental. E-mail: andrickmendoza@gmail.com**